



DISCURSO

Fernando Mattos

MINISTRO DE GANADERÍA,
AGRICULTURA Y PESCA

Buenos días señor Presidente, presidente de ACA, señor intendente de Rivera, señores ministros, señora vicepresidente, demás autoridades ya mencionadas, señores productores arroceros y, lógicamente mi saludo al dueño de casa, Juan José, y a toda la familia Mastropiero que hoy nos acompaña.

Gracias por recibirnos y gracias una vez más a la ACA, culminando su 76 aniversario en esta gran celebración, con el júbilo de una nueva cosecha, fruto del enorme esfuerzo de la producción y que este año es de los pocos sectores que va a celebrar.

Estamos inmersos en una situación muy difícil en cuanto a lo climático, en tres años consecutivos de déficit hídrico prácticamente faltó uno de promedio de lluvia y esto ha sido un factor muy desafiante para los sistemas productivos. No estuvo ajeno el sector arrocerero porque por mérito, el manejo y la habilidad de nuestros productores ha logrado sortear un año difícil también para la producción, que por suerte va a dar sus buenos frutos y estaremos al final de la cosecha computando el tercer año consecutivo que superamos los 9.000 kilogramos de grano promedio. Esto es el vaticinio, tendremos que corroborarlo cuando los granos estén en los silos y podamos pasar raya. Pero es claramente en esta circunstancia y a pesar de las dificultades -la gran evapotranspiración y el consumo de agua récord que registramos este año- será de los pocos rubros que va a concretar una cosecha satisfactoria, y más allá de la larga lista de planteos de Freddy y del sector, hay una cosecha que todos tenemos que celebrar aquí, y felicitar a los arroceros uruguayos por esta nueva y voluminosa cosecha que seguramente superará el millón cuatrocientos mil toneladas y que será algo de excepción en relación a los otros rubros productivos.

Nos vamos a enfrentar a una situación compleja. Muchos sectores productivos van a tener quebrantos importantes en esta prolongada sequía, pese a que todos esperábamos semana a semana la lle-

gada de las lluvias estas se fueron corriendo, con precipitaciones muy puntuales. Habrá gente que cosechará, pero la mayor parte de la producciones tendrán quebrantos importantes, podemos ver y apreciar en toda esta zona lo seco que están los campos, la poca oferta forrajera en un invierno que se aproxima y será desafiante, y debemos enfrentar y dar solución a una cantidad de productores que van a pasarla bastante mal. En la ruta de venida para acá observé varios productores pastoreando sus ganados en la vera del camino. Un enorme sacrificio de mucha gente que a lo largo del país pasa horas y horas al rayo del sol con escasez de agua. Pero pastoreando los ganados con responsabilidad, para darle algo que el campo hoy no está ofreciendo en millones de hectáreas de pasturas naturales que están muy degradadas y muy sacrificadas, y que ha puesto a este gobierno desde muy temprano -desde el mes de octubre con las declaraciones de emergencia agropecuaria-, en un seguimiento muy próximo para dar las mejores soluciones.

La cadena arrocerera puede y seguramente dará soluciones. El año pasado lo hablábamos con el presidente de ACA, y este año con mucha más propiedad. Hay millones de toneladas de paja de arroz que se pueden cosechar. Que es toda una logística compleja. Son costos que se incurren, son gastos de flete, de transporte, pero frente a la escasez extendida de la falta de oferta forrajera en millones de hectáreas, contamos con una solución y debemos ser todos capaces de poder instrumentarla y poder implementarla para que tantos productores puedan tener acceso a esa fibra disponible luego de la cosecha, lo que será de absoluta importancia para los ganados y así enfrentar el próximo invierno.

Mañana estaremos anunciando nuevas medidas, de las más de treinta que ha implementado el Gobierno para poder palear esta situación de sequía. Nuevos mecanismos de ayuda para los micro y pequeños productores, y ojalá tengamos la capacidad de poder implementar, ya que estamos en plena cosecha, y poder recoger toda esta paja de arroz

que va a estar en los campos y seguramente es una resignación de los nutrientes que tal vez se recojan allí, pero tendremos que apelar también al espíritu solidario y comprometido del sector arrocero para ayudar a otros colegas productores que han perdido sus cosechas, que ven que su ganado pierde estado corporal, que actualmente hay ganados con papera y ganados que están al borde de la muerte, por lo que evidentemente tenemos que tomar todas las medidas para tratar de evitar un mal mayor en el invierno que se aproxima.

Un sector arrocero tan importante y que cuenta con el apoyo del Gobierno en la solución de sus problemas de competitividad, y estamos comprometidos en encontrar las mejores soluciones, varias de ellas descritas por el presidente de ACA y no vamos a insistir en cuáles son las medidas que, en respaldo al sector, tratan de mejorar las condiciones de competencia. En cuanto al mercado internacional sabemos todos que seguimos con una guerra instalada en Europa, continuamos con las presiones geopolíticas que generan la elevación de los precios de los combustibles. Ya no hablamos por suerte de los problemas de disponibilidad de los fertilizantes, ni del precio de los mismos, que era la gran preocupación de los arroceros, cuando hablábamos de una tonelada de urea de más de mil dólares. Eso por suerte se acomodó y los precios internacionales regresaron a una realidad más competitiva. Hoy tenemos acceso a la urea, tan importante para este cultivo, a valores razonablemente accesibles. Solucionamos los problemas de logística también, mejorando toda la crisis y compensando toda esa dificultad de la elevación de los costos de los fletes internacionales, que se acomodaron a valores más competitivos.

Hemos hecho esfuerzos en México en aspectos de mejora para el acceso. Es cierto que se planteó una misión, pero para eso tiene que haber una contraparte del otro lado, que la tome, la acepte y quiera que nosotros vayamos. Allí hubo un trabajo muy serio de nuestra Dirección de Servicios Agrícolas respecto a la plaga de trogoderma. Hoy está habilitado para el ingreso y seguimos planteando insistentemente para superar aquella crisis de la logística internacional, donde había pocos barcos disponibles para embarcar en bodega. También superamos con creces todos los protocolos sanitarios para llegar a México en bodegas porque claramente hay una afectación comercial, y hemos planteado a ese mercado la habilitación de bigbags, para que justamente no haya un menoscabo del aspecto visual y comercial de la mercadería.

Con respecto a varios mercados de Centroamérica, como los casos de Guatemala, Costa Rica y Panamá, venimos trabajando para mejorar las opciones comerciales. Y también es cierto que tendremos, en función de la crisis forrajera y con el encarecimiento general de los granos, un panorama donde todos los subproductos de la molinería arrocera tendrán -y con este buen trabajo técnico respecto al valor nutricional del grano de arroz con cáscara como una referencia para la nutrición animal y gracias a que vamos a tener un volumen importante, pero que puede establecerse inclusive en arroces de menor calidad-, un sobrepeso con el que antes la propia industria y la cadena no contaban.

Creo que este Gobierno ha dado muestras claras del compromiso con el sector productivo. Vemos un país en obras, un país que está estableciendo en todos los sentidos obras en las rutas, en más de 220 puentes que están en obras, y ya fue citado alguno de gran importancia para la producción, como puede ser el de la Charqueada o los puentes sobre el Río Negro que están próximos a ser operativos, y que lógicamente acortan distancia. Y muy cercano de este punto, lo que será la llegada de la Ruta 6, va a ser una diferencia de distancia donde una vez concluida va a estar cien kilómetros más próximo al puerto de Montevideo. Esos son los temas que creo que tenemos que celebrar porque toda esta zona, a la cual nosotros estamos tan vinculados y familiarizados, era prácticamente inviable la producción más intensiva en la medida que teníamos que transportar producciones hasta los puertos de exportación. Una producción que ojalá celebremos pronto las diez toneladas en muchas chacras del país. Tener que computar 500 dólares de costo por hectárea, diez toneladas a más de 50 dólares cuestan un flete, ¿cuánto vale aproximar 100 kilómetros el puerto de Montevideo en la geografía uruguaya? ¿Cuánto puede significar la salida por el puerto de Río Grande a través de las obras conjuntas y binacionales, los canales de San Gonzalo, conectando la laguna Merín con la laguna de los Patos, y así el acceso al puerto de Río Grande? Un puerto oceánico, de costas accesibles, que ojalá nos coloque el aspecto de competencia para toda esta zona, que muchas veces vio intentos de desarrollo agrícola, y todos sabemos lo que impulsa el desarrollo de la agricultura en la multiplicación de valores y de empleo de calidad, porque dinamiza a toda la economía regional.

Por lo tanto, sin perjuicio de que hay muchas cosas por hacer, por trabajar, tengan la certeza de que



encuentran un Gobierno comprometido, un Gobierno que está del lado de la producción y que va a enfrentar seguramente toda esta circunstancia adversa de la sequía con más medidas, las que hemos tomado hasta ahora y las que seguramente deberemos tomar para que ningún productor quede por el camino. Esta es la consigna del Gobierno, no escasearán recursos y haremos todos los esfuerzos posibles para que el sistema productivo se mantenga de pie.

Para la agropecuaria esto tiene un impacto mucho mayor que la propia pandemia, esto va a ser duro para muchos productores y de aquí nuestro homenaje para todos aquellos productores granjeros que han perdido sus plantas, los ganaderos que van a perder alguna punta de ganado, los productores que han perdido su producción, aquellos ganaderos que están en la vera del camino, y aquellos que ven que día a día es irreversible la condición de pérdida de alguno de sus cultivos, porque así es la cosa. Pero por lo que es el espíritu de resiliencia y de recuperación del productor uruguayo, con la ayuda del Gobierno, podremos vencer nuevamente esta dificultad. Gracias al manejo responsable de las cuentas públicas que realiza el equipo económico es que tenemos los recursos necesarios para poder enfrentar la pandemia, como la sequía, sin un compromiso mayor de endeudamiento. Teniendo el mejor índice de riesgo país, sin que esto genere un proceso de endeudamiento y con libre acceso al crédito que sea necesario si los recursos propios que generamos no son suficientes para aportar en esta circunstancia.

Quiero agradecer la hospitalidad de los cultivadores de arroz, desearles un gran éxito y una perspectiva de crecimiento, para lo cual estimo que perfecta-

mente el sector puede crecer 20-30 %. Aquí se habló claramente de las obras de infraestructura necesarias respecto a un mayor almacenamiento y a contar con otras fuentes de agua, para dar otra resiliencia al sector productivo y reducir su vulnerabilidad al cambio climático. El Uruguay tiene menos del 2 % de su área productiva bajo sistemas de riego, donde podríamos tener 4 o 5 veces más. Pero tenemos que identificar a través de la convocatoria de un grupo asesor, que lo estaremos haciendo en las próximas semanas, para que pueda aprovechar todos estos trabajos, todas estas inversiones en el conocimiento, en el diagnóstico que ya está, para poder identificar cuáles son los factores que han determinado que el ritmo en la inversión productiva y sistemas de riego no sean los ritmos que nosotros deseamos y que creemos que el país debe tener.

Nosotros tenemos un enorme potencial, lo dijo el presidente de ACA. Tenemos el agua que está mal distribuida, tenemos la topografía para la acumulación, tenemos las capacidades, tenemos la técnica, nos falta algún elemento que dé más certeza a la inversión para que tengamos seguramente en el futuro más de un millón de hectáreas bajo riego en el país, lo que es perfectamente alcanzable. Pero para eso debemos despejar las incertidumbres o eventualmente dar los mayores estímulos para que tengamos lógicamente esa capacidad de almacenamiento del agua que se nos va en una proporción en los cursos de agua, que no estamos aprovechando y que nos hace falta cada vez más, como en esta difícil circunstancia que nos toca enfrentar ahora.

Muchas gracias por la oportunidad, les deseo un buen día y felicidades a los productores arroceros y ojalá tengamos la continuidad del progreso en la producción que tanto beneficio genera para el país.